





# Más Campari que pasta

*Breve historia de los italianos en nuestra tierra*

Los primeros italianos que llegaron a Chile se confunden, prácticamente, con los primeros conquistadores. Además, sentando una honrosa tradición, dos de ellos participaron en la primera expresión de "soberanía nacional": Pascual Genovese y Juan Zurbano figuran entre los votantes que eligieron a Pedro de Valdivia gobernador de la provincia.

Era el año 1541, el mismo en que Valdivia fundó la ciudad de Santiago en nombre del rey de España.

Dos años más tarde anclaba en Valparaíso el barco Santiago, capitaneado por Juan Ambrosio Justiano, un genovés, como Colón. Y otro genovés, navegante también, iba a hacerse famoso por sus servicios a la conquista y por sus exploraciones: Juan Bautista Pastene.

No es que fuera el comienzo de la inmigración italiana a nuestro suelo, pero algo era algo. Parte de esta historia de amor que fue tejiéndose en el tiempo viene consignada en *Italianos en Chile ("Breve historia de una inmigración")*, escrito por Carlos Díaz y Freddy Cancino (Ed. Documentas-Instituto Fernando Santi, Lombardía, Santiago, 1988, 140 páginas).

El breve libro va dejando testimonio de la presencia de miles de peninsulares a lo largo del territorio nacional, y del papel que algunos de ellos cumplieron en nues-

tro desenvolvimiento agrícola, industrial, cultural, científico y —para conservar la tradición iniciada en 1541— político.

Dos Presidentes de la República dan buena prueba: Arturo Alessandri y su hijo Jorge. Por no hablar de ministros, senadores, diputados, alcaldes, intendentes.

## • ¿Questo e' tutto?

Y también notables colonizadores y misioneros. Cerca del Lago Nahuel Huapi, en Argentina, hay uno más pequeño que lleva el nombre de un "chileno": Mascaridi. El jesuita Nicolia Mascaridi partió desde Chiloé, sin más ayuda que su entusiasmo misionero y algunos indios, y trepó la cordillera de los Andes, la cruzó y desembocó en lo que hoy es Patagonia argentina.

Todavía no existe un camino que se atreva a pisarle las huellas a pesar de que han pasado más de dos siglos desde la hazaña.

Poco a poco a lo largo del tiempo, los nombres italianos llegan a asentarse en Santiago, Valparaíso, Concepción, Talca. Apellidos como Pandolfo, Bassi, Martínez se hacen autóctonos en diversas zonas, ya a mediados del siglo XIX. El talquino Della Croce se nacionaliza en De la Cruz, y funda una familia típica.

Joaquín Toesca es uno de los arquitectos más importantes de su época, y construye, entre otros, La Moneda. Alejandro Cicarelli es uno de los iniciadores de la tradición pictórica chilena. Más adelante, el profesor Juan Not será una de las grandes y amables figuras de nuestra medicina.

El libro de Díaz y Cancino trae abundancia de datos estadísticos e históricos, y quizás su mayor mérito esté en que "abre el apetito". Se quisiéra saber más. Al leerlo, el efecto no se asemeja tanto al de una buena pasta como al de un "aperitivo" campari. □

En Coquimbo: Italianos llegan en 1952



# Más Campari que pasta [artículo].

Libros y documentos

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Más Campari que pasta [artículo].

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa